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故人忆旧

“这稗草婀娜多姿！多美呀！”

回忆蒋锡武先生
今年是戏曲理论家蒋锡武先生逝

世十周年。

京戏（包括大多数传统戏曲）在“文

革”结束后，只经历了短暂的“传统

热”，很快就跌入谷底，出现了所谓的

“京剧危机”。于是，上世纪初新文化运

动中那段反旧戏、反传统的历史又再度

重演，“跟上时代”“戏曲现代化”思潮迅

速付诸实践，遍地开花。然而，多年之

后人们发现，五花八门的“现代化”创作

并未改变京戏的生存困境。除了各种

各样花纳税人钱的会演评奖越来越多

之外，剧团依然需要政府扶养，观众日

益老化、减少，而传统艺术则加速衰退，

人去艺亡的叹息愈加沉重。到了九十

年代初，评论中渐渐多了不同的声音。

用傅谨的话说，就是开始出现了一个被

目为“保守主义的理论群体”，也正如他

说的，说“理论群体”有点夸张，实际只是

很少几个人。锡武先生自号“抱守居”，

是这个“少数群体”里学术成就卓越的理

论家之一。

锡武先生的理论学术成就基于他

对京戏的深切了解和执着爱好。他幼

习花脸，在特殊的年代里还演过“现代

戏”。不过，我们在一起却是聊老生

多。他的记忆力超强。有一回，在上海

的一家小旅馆中，我们聊了一晚上老唱

片。他给我学小桂芬《捉放曹》唱片里

“心惊胆怕”的腔，说后来罗小宝、余叔

岩的这一句虽然没有老腔这种石破天

惊的气势，但是表达的情绪还是一致

的。我很佩服，他对这么冷门的唱片都

如数家珍，学来惟妙惟肖。2002年底，

我们筹办“绝版赏析周年庆”元旦晚会，

请几位栏目的创始嘉宾登台献唱。刘

连群先生和锡武先生不约而同都学杨

宝森唱片，刘学《青石山》，蒋学《马鞍

山》。录音前，吴小如先生说，《马鞍山》

的第二句“百鸟喧声”杨宝森不使腔，而

老谭派“声”字上是有腔的（按，贵俊卿

这句唱的是“耳听得松林内百鸟声惊”，

腔则跟王雨田的一致）。当时数字媒体

不像现在那么便捷，我也没来得及给他

找王雨田等的唱片参考。吴先生现场

说了一遍，锡武先生现趸现卖就给唱下

来了。吴先生称他是捷才。

锡武先生勤思健笔，著作甚丰，平

时却不是一个高谈阔论的人。人多的

时候，有时反而显得有些沉默寡言，而

一旦开口，常有警句。中国戏曲学院举

办首届“京剧学国际学术研讨会”，晚饭

后几位“保守派”聚在我和伟品兄的房

间闲聊。好像聊起谭鑫培故后京剧的

态势，我高谈阔论，从王瑶卿到梅兰芳，

夸夸其谈说了一大通。锡武先生听着

不响，等我讲完了，他慢悠悠地来一句：

“好，被你这么一说，半部京剧史没了！”

屋内人都忍俊不禁。

锡武先生的学术成果主要体现在

他的两本著作《京剧精神》《京剧思辨

录》和《艺坛》杂志上。

《京剧精神》的出版，在戏曲界颇为

引人注目。《京剧精神》的学术性很强，

是从哲学、美学的角度来认识京剧，认

识戏曲传统的有益尝试。作为京剧美

学的开山之作，自有它的历史地位和现

实意义。不过，我认为锡武先生主持的

《艺坛》杂志和他的《京剧思辨录》更不

容忽视。

《艺坛》从刊物性质讲，在当时也并

不起眼。它一开始是湖北省武汉市艺

术研究所的一本内部刊物。这本刊物

的具体演变历史，我不是很清楚。我只

知道，它是在1993年，锡武先生任主编

时进行改版的。改版之后，迅速在全国

戏剧界，特别是热爱传统京剧的各界读

者中引起强烈关注。

当时中央电视台打算开办一个大

型的谈话类直播节目，由赵忠祥、倪萍

担任主持。第一期试播就是谈京剧，遍

请京津等地的京剧名家参与。刘曾复

先生发言时，他老人家“未开言”先举起

了两本《艺坛》，向全国观众盛赞这本刊

物。按照广播电视的宣传纪律，没有正

式刊号的内部刊物是不允许在电视节

目中推广的，当时的直播审查不像现在

这么严格，也就播出去了。

1995年，我因为给《文汇报》写的一

篇报道引起王元化先生的关注。我的

表兄陈越光与先生很熟，引荐我去拜访

请教。先生那天跟我谈了一下午的京

戏，也一再提到《艺坛》办得好，值得读。

为什么一本内部刊物会引起如此

关注与好评？

我以为，如果说《京剧精神》是从美

学的角度来阐释京剧传统，那么，《艺

坛》就是以史料、史实、史论来追寻京剧

传统。

京剧的文人化程度虽然比不上昆

曲，皮黄也没有昆曲那些系统严谨的

曲律、曲论，但是，京戏历来不乏评角

论戏的传统。这种“梨园剧评”的传统

在清末以降，因传媒业迅速发展而壮

大，不仅直接影响当时舞台艺术的发

展，也保存了海量的梨园史料。从某种

角度可以说，这一百多年的京剧不仅存

在戏台上，也存在媒质上。两者有龃

龉，有凿枘，但更多的是互相影响，互相

成就。这一点恐怕是其他地方戏曲难

以企及的。然而，经历了五十年代的“戏

改运动”，这种传统已大幅窄化；“文革”

十年则几乎断绝。《艺坛》的出现，我

认为，是意图重新构建并激活京剧的这

一传统。

一本所办内刊要如此转型并非易

事。众所周知，在当时的举国体制下，

各省市剧协、艺研所的刊物实际上是有

一个潜在的统一模式的，早期连刊名都

像一个模子刻出来的。开放搞活以后

才逐渐呈现了一些不同的风格，但总体

而言，都是讲求时效的地域性文艺刊

物。质量高的，可读性、学术性强一点；

办得差一点，说句不客气的话，就是当地

文艺剧团的变相宣传刊。有时甚至整整

一期刊物都“承包”给当地的一个重点

剧目，简直令人无法开卷。在这种氛围

下，锡武先生硬是把《艺坛》改造成了一

个重翻故纸堆、记录旧梨园、阐释大传

统的纯文化刊物，充分显示了他的信

念、见识和人脉，也一定有许多艰辛。

别的不说，1997年起，根据中央的

意见，国家新闻出版署再度进行报刊

整顿，除了压缩七百余种公开报刊外，

还决定取消内部报刊系列。《艺坛》自

然也在取消之列。王元化先生得知此

事，亲自为《艺坛》呼吁，希望将其转为

公开刊物继续出版，但也由于种种原

因未能如愿。我亲眼见到锡武先生为

此焦虑，为此奔走。他既不舍自己这

份理想，也深恐辜负这些年紧紧相随

的读者。《艺坛》后来在王先生的建议

下，改为丛书，不定期出版。几经波

折，最后还是在先生的鼎力支持与资

助下，才勉强撑到六卷。

在第六卷漫长的出版过程中，锡武

先生的身体逐渐衰弱了。有一次，《绝版

赏析》要做一个有关“五四”与戏曲的专

题，请他来讲京戏与媒体这个话题。谈

到一半，他突然卡住了。缓了缓，慢慢地

对我说：“我最近老是这样，突然一下脑

子就空白了。”这是他最后一次接受我们

访谈。我感到特别突然，当然更没有预

料到他的病情会发展到后来那么严重。

锡武先生为人平和，办刊中的艰辛

偶然在闲聊中会轻描淡写地提一句半

句，我也不及细问。但是，他为《艺坛》

组稿、编辑的那种认真勤奋，那种紧迫

感则历历在目。

2002年，我们创办《绝版赏析》栏目

后常请他来上海做访谈。第二年，锡武

先生的女公子在上海结婚，他来得就更

多了。他好像一直是十个手指弹钢琴

的。作为《艺坛》主编，事无巨细，亲力

亲为。世纪初的网络资讯远不如现在

发达，一般学术刊物对引文的核查当然

也不可能像现在这样严格细致，所谓文

责自负，编辑不太较真引文的准确性。

锡武先生编辑《艺坛》对此却极其认真，

凡是有疑问的引文注释，他都要一一核

对。他住在松江女儿家时，苦于身边没

有藏书，好几次给我寄来长长的单子，

要我帮他核对作者文稿中的引文。在

上海，来我们台里做节目之外，也每每

不忘他的《艺坛》，抓紧每一个空隙，走

访师友作者。很多重头稿件，都是在这

些见面聊天中落实下来的。

他重视口述历史，《艺坛》这方面的

文字占很大比例。他来上海，经常要约

老剧评家张古愚见面。张古老为《艺坛》

写了不少稿子。但是，张古老在上海生

活了几十年，却一直是一口“实刮铁硬”

的宁波话，对锡武先生来讲，就跟外语

差不多。于是，好些回他都拖我去当翻

译。张古老那时已九十开外，身体硬

朗，记忆超强。问题是他这口宁波话实

在太老、太地道了，我也只能听懂八九

十分。就这样，他们俩也能聊一下午。

有一回，我们同时请了刘曾老和锡

武先生做访谈。他们在襄阳路的绍兴

饭店住同一层。就在我们做节目的空

隙，二位大聊特聊，聊出了一篇重要的

史论对话《京剧表演体系的传承主流及

其他》。这篇刊在《艺坛》丛书第四卷，

后来也收入了《京剧思辨录》。

锡武先生尊重学术，仰慕前辈学

者，如饥似渴地希望从他们那里得到教

益，这似乎成了一种本能反应。2009

年，他的抑郁症已经很严重，说话都有

困难。他虽然在上海，自然也不能接受

访谈。我有时打电话去问候一下，说了

一两句就要蒋夫人接过去翻译传话。

有一天，我告诉他，我们在做《周信芳的

戏剧人生》专题，约了采访蒋星煜先

生。他马上来了兴趣，说久仰蒋老，这

么多年一直无缘见面，希望来见一下。

采访当天，蒋夫人陪同锡武先生来到现

场。事毕，大家一起便饭。席间主要是

蒋星煜先生一人主讲，锡武先生只能简

单地应答几句，但是，看得出他情绪很

好。我看着他消瘦的脸庞，不免有些心

酸，然而，更加从内心感到钦佩！病到

这种程度，还大老远从松江赶到市区，

就为见一见素未谋面的前辈学者，可见

知识、学问在锡武先生心中的分量。

那些年，锡武先生来上海，总要去拜

访王元化先生，大多时候我也陪着一起

去。记得闹“非典”的时候，王先生住的

庆余别墅人去楼空，只剩一两个看门保

安。我们去了以后，先生提议下楼，就在

大堂门前的台阶上围坐。刚刚一阵雨

过，对面围墙下的假山石还有水轻轻的

流下，喧嚣闹市中忽然觅得一片宁静，说

不出的惬意。锡武先生照例话不多，王

先生则滔滔不绝，聊得兴起，话音缕缕在

楼道中回响……后来，也曾在《艺坛》上

刊载的《关于京剧的即兴表演》对话，就

是在多次这样的聊天中产生的。

时至今日，王先生、刘先生、吴先生

等名宿相继驾鹤而去，锡武先生则英年

早逝。再要参与那样的有情致、有养分

的“聊天”已不可得。所幸者，锡武先生

的著作在，《艺坛》在！

1958年，我们1954级作为四年制的

最后一届学生毕业了。我留在西语系当

助教。我忐忑不安，因为我父亲在不久

前被补划成右派。然而，这个有着英、

德、法三个专业的西语系，尽管经历了疾

风骤雨的运动，仍然秉持着平等相待、包

容和睦的传统风格。李赋宁先生甚至特

意告诉我，第三阅览室里有我父亲的作

品，我应该去看一看。他还细心地告诉

我那本书的名字是“徒然小说集”。此

前，我并不知道父亲会写小说，出过小说

集，还得到过邹韬奋先生的赞赏和鼓

励。为此，我一直很感激李先生。大家

的态度使我放心也让我有时露出顽皮的

一面，后来有的老师就叫我“小陶洁”，派

我去学校代表大家出席教务长的征求意

见的会议。

有一定年限的机构必定有各种传说

和八卦，西语系并不例外。这些传说又

多半是关于年长的资格老一些的人，新

人进入后多半都会对它们感到好奇并且

努力寻找它们的真相。我到西语系后也

听到很多传说，有的其实并不是虚假

的。例如，俞大絪先生的哥哥曾出任台

湾的“国防部长”，张恩裕先生就是翻译

哈代作品的张谷若。

还有个八卦说张恩裕先生特别能吃

肉，是否真实却无从考证。然而上世纪

八九十年代，我在北大校园里见到他女

儿张玲老师时，她告诉我她父亲仍然爱

吃肉，一顿还可以吃几乎半只烤鸭。为

此我特意买了一只烤鸭，请张玲带给老

先生。

我还知道张先生喜欢研究词典，他

教我们作文课时特别介绍过三本牛津

字典和它们的用法。他说，《牛津小字

典（LittleOxfordDictionary）》应该放在

口袋里，可以随时翻阅；《袖珍牛津字

典（PocketOxfordDictionary）》要放在

厕所里供如厕时翻看；《简明牛津字典

（ConciseOxfordDictionary）》应该放在

案头，随时查找阅读中无法根据上下文

猜测含义的词语。我觉得张先生讲得

非常有趣，就写信告诉了父亲，没想到

他马上寄来这三本字典，《简明牛津字

典》还是崭新的。父亲的举动让我喜出

望外，深切体会了他对我的期望。

当然，这些都是题外的话。但我在

1979年曾经给商务印书馆邀请的牛津

字典总编辑做过翻译，他回去后寄给

我一些关于字典的小册子，我想起张

先生当年的描述，特意请张玲把它们转

呈张先生，我相信他会喜欢看的。唯一

的遗憾是我没有去拜望过张先生，我不

想去打搅他，但也因此失去很多当面领

教的机会。

1958年西语系的系主任是法语的吴

达元先生。当时有个传说，他很“抠门”，

我们一些年轻人就想方设法要他请我们

吃点东西，可以是聚餐也可以是糖果，但

我们从来没有成功过。有一次，在我们

又磨着吴先生请客的时候，李赋宁先生

忽然告诉我，吴先生曾经骂过他，说他

“笨”，法语都学不好。李先生当年四十

来岁，可能玩心未泯，有时也会说点八

卦。不过，他没有告诉我，他后来发愤图

强用法语写了他的硕士论文。

自曝家丑似乎也是西语系的一个

“传统”。德语的邱崇仁老师就告诉我一

个故事。他的一个女学生考试不及格，

要留级。她痛哭流涕，觉得没脸见人

了。邱老师就对学生说，“留级没有什

么不好，我也留过级，你看我不还是北

大的老师吗？”学生听了破涕为笑，高高

兴兴地留级了。还有一个让我们感兴

趣的八卦，是杨周翰先生和德语教师谭

玛丽用英语吵架。我们觉得他们都不

是用本国语言，很公平，但我们想知道，

他们是否用了骂人的话。那时候，关于

杨业治先生的传说是他在德国时常常

一个人到什么山上面一坐就是一天，总

是由冯至先生把他劝下山。这个传说

有点古怪，我们很想知道他在山上做什

么。但冯、杨两位先生都很少来系里，

我们无法考证其真伪。后来，诚恩告诉

我，杨先生的学问非常了不起，他是西

语系唯一的既懂拉丁文又懂希腊文的

老师。

1969年初秋，北大一半以上的教职

员工在三天之内把家搬到江西南昌的鲤

鱼洲，开始了下放劳动的生活。我因为

要把两岁的女儿送母亲家，请了几天

假。我到达鲤鱼洲时正是傍晚时分，我

当时是高度近视眼，下了汽车，什么都看

不见，幸好同事们跑了过来，把我前呼后

拥地推进屋送到我的床前。我进屋后发

现里面是排得满满当当的上下铺的单人

床。床上挂着蚊帐，上下铺的横档边各

有一个墨水瓶，里面是煤油，盖子中间有

个孔，从里面伸出一根灯芯，那就是我们

的照明灯。同事们告诉我，我们住的地

方原来是做仓库用的，现在是女生宿舍，

住了四百多个女同胞和她们的孩子。仓

库其实还没有盖好，墙是裸砖，还没有抹

石灰，门窗的框都还没有装上，只好用草

帘子挡风。我的上铺是位法语老师，我

们正说着话，一个小脑袋从她身后钻了

出来，原来她跟儿子睡一个单人床！我

摸摸口袋，还有两粒哄女儿剩下的糖块，

就递给了小家伙。小男孩的欣喜和同事

的感激让我明白，我把女儿留给母亲是

一件正确的事情。

我到鲤鱼洲的第二天，早上吃的是

米饭就咸菜。按照农场的规定，连队只

能吃自己种出来的蔬菜。我们是新到的

连队，所以没有蔬菜可吃，只能吃买来的

咸菜。可惜一人就给一筷子，事务长挟

起一筷子还要摔一下，结果到碗里就只

有寥寥几根了。无论如何，对我这个南

方人来说，米饭要比北方农村的窝窝头

好吃得多。比起北方老乡们腌的咸菜，

这里的咸菜也好吃得多。可惜，我们收

获了自己种的萝卜白菜以后，东语系的

两位朝鲜族老师就负责腌咸菜了，大家

也就吃不上从商店买来的咸菜了。那

天早饭后，诚恩请假来看我。他现在是

牛倌了，不过大家说，牛并不听他的话，

他指挥不了的结果是他只能走在田埂

下的水里，牛反而走在田埂上。但他自

己说，他不下大田劳动，只管两头牛，身

体还是吃得消的。他带我去看杨业治先

生，因为他病了。我们到了杨先生的茅

草房，原来，前两天下雨，他们的茅草房

很破旧，外面下雨，里面漏雨。他们可能

不敢上屋顶，怕把屋顶踩塌了，于是便在

里面拉了一块塑料布，没想到，雨水多

了，塑料布开始倾斜，水正好倒在杨先生

的被子上，他因此感冒发烧了。我看着

杨先生瘦弱的身体实在不知道该说什

么，正好看到他脚上还有一条小被子，便

说：“这小被子挺有用，正好保护脚。”杨

先生苦笑着说，他太太也是这么说的。

寒从脚起，这块小被子压在脚上可以暖

一点。

过了几天，杨先生身体好了，又跟着

大家下地干活了。我开始几天在食堂帮

厨，后来也去大田干活了。有一天，不知

道为什么，田里只有我和杨先生，我们的

工作是挠秧。这工作比较轻松，就是给

秧苗松松土，把稗草拔一拔。我专心干

活时忽然听见杨先生叫我：“陶洁同

志！”我有点好笑，因为那时候很少有

人用“同志”这个词，谁都不能保证自己

还是革命队伍里的同志了。我直起身

子回头看，只看见杨先生站在水田里，

手里举着一棵稗草。他看见我回头了

就说：“你看这稗草多美啊！”稗草是要

拔掉的东西，怎么可以说它美？我便

说：“杨先生，不要胡说八道！”他把稗草

举得更高一些，很不以为然地说：“你好

好看看，婀娜多姿，多美啊！”我忽然被

感动了。一个瘦弱的老人，远离他熟悉

的书房，站在一片黑乎乎的水田中间，

干着从来没有做过的事情，居然发现了

稗草的美并且感受到了极大的乐趣。

我有什么资格去批评他？我于是点点

头，说了一句：“给你一说，确实看起来

挺美的。”

杨先生没有在鲤鱼洲呆很久。小道

消息说，有一个周总理的指示。这指示

并没有正式传达，但在那个年代，小道消

息最后总是证明是确有其事的。据说，

法语的一位老先生忽然失踪了。工军宣

队以为他自杀了，还在我们农场边上的

河流里打捞了一天（我记得那天乱哄哄

的捞人情景）。其实他已经去了北京。

他在1954年的日内瓦会议期间是周恩

来的法语翻译，他回北京后想办法向周

总理报告了鲤鱼洲的情况，总理下令把

60岁以上的老人都调回了北京。杨先生

回北京了，但他爱美而且能够在非常普

通平凡的事物中发现美的本事给我留下

深刻的印象。我觉得他的精神世界比我

高尚得多。

1979年，我通过考试被派遣到美国

做了两年访问学者。回国前，香港的商

务印书馆邀请我参加他们的英汉对照

《一百篇丛书》的编选工作。我因为觉得

研究外国文学应该了解神话和圣经，就

建议编《希腊罗马神话一百篇》和《圣经

故事一百篇》。回到北京，由于工作和

编书忙不过来，我就把《圣经故事一百

篇》让给了同事。我一面继续教二年级

精读，一面编神话这本书。有一天看见

杨先生，他问我在做什么，我就告诉他，

还说我觉得诸神的希腊或罗马名字有

点麻烦。他说研究外国文学的人确实需

要了解神话故事，至于神祇名字，可以做

个重要神祇的希腊和罗马名字的对照

表。我很感谢杨先生给我出了一个好主

意，就按照他的建议在附录里加了这个

对照表。

然而，我有一次请教杨先生却让我觉

得很惭愧。当时我在翻译《国王的人

马》。里面有一段拉丁文，我就去请杨先

生帮忙翻译。他确实翻译了，文字很美，

但他在给我的译文字条上还附了一段话，

告诉我，大图书馆有拉丁文-英文字典，就

在放工具书房间正对房门那个放17斤半

的韦伯斯特大字典的柜子下面的格子

里。我从来没有想到我们图书馆有这样

的字典。我在看到杨先生的条子以前还

沾沾自喜，觉得自己做得不错。《国王的人

马》里有各种典故，《圣经》的、神话的、历

史的、各种人物甚至体育运动的……我都

竭尽所能查了出来并且做了注释。但我

确实没有想到拉丁文也有字典可查，我自

己就可以解决问题的。杨先生的字条让

我看到了自己的不足。我的毛病是总想

依赖别人，自己下的功夫还不够。后来我

又遇到了拉丁文，我就自己去查字典，自

己把问题解决了。

我最后一次看到杨先生是在北大

学生区的理发店。他陪夫人来理发。杨

太太不认识我了，杨先生忙着说：“这

是陶洁呀。你怎么不认识了？她丈夫

就是……”那一瞬间，我仿佛又看到了

草棚里压在杨先生腿上的小被子，看到

了杨先生举着稗草对我说：“这稗草婀

娜多姿！多美呀！”

选自中华艺术宫（上海
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——爱“美”的杨业治先生


